

# PV 17-2024 AG extraordinaire du 7 février 2024, Hôtel Roc et Neige, Château-d'Oex

## 1 Ouverture et mot de bienvenue

### 1.1 Présences

#### **98 Personnes présentes représentant**

*Communes : 17 personnes représentant 14 communes*

Dey Véronique (Bay-Intyamou), Stauber Maximilien (Château-d'Oex), Hämmerli Cosette (Château-d'Oex), Bertschy Cédric (Châtel-sur-Montsalvens), Charrière Valentin (Crésuz), Benninger Marc-Olivier (Grandvillard), Durussel Monique (Gruyères), Gote Irina (Montreux), Brugger Raphaële (Ormont-Dessous), Neff Jean-Pierre (Rossinière), Reichenbach André (Rougemont), Romang Klaus (Saanen), Charrière Gonzague (Val de Charmey), Moret Sophie (Val de Charmey), Richoz Gabriella (Val de Charmey), Rinaldi Igor (Veytaux), Pythoud Dominique (Villeneuve)

*40 membres individuels et couples pour 40 droits de vote*

Baelher Claude, Barras Eric, Bertschy Cédric, Borcard Laurent, Bornet Francine et Alfred, Bossy Albert, Buchs Henri, Charrière Gonzague, Cretegnny Olivier, Croci Patrick, Dey Véronique, Durussel Rudaz Monique, Dutoit Christophe, Fatio Eric, Fischer Marie et Jean-Claude, Flourentzou Flourentzos, Frei Christine, Grangier Vincent, Henchoz Claude, Henchoz José, Isoz Jean-Michel, Le Louerac Patrick, Levrat Bertrand, Margot François et Sophie, Michault Marc, Morier Armelle, Nöchel Ann-Christin, Peter Alain, Peter Croci Murielle, Pythoud Dominique, Randin Philippe, Roch Jean-Claude, Rossier Jean-Louis, Schulé Catherine, Stucki Erwin, Stucki Tinouch Myriam, Von der Aa Martin

*Membres entreprises-collectifs: 24 personnes représentant 20 membres*

Agittes Groupement (Pierre-Alain Karlen), ASAM AFBAM (Sigolène Roch et Ann Christin Nöchel), Association Bois qui chante (Gilbert Dewarrat), Association des propriétaires de Châtaigneraies APCV (Claude-Alain Blatti), Avenir de L'Etivaz (Marie Rossier), Chablais Région (Norbet Zufferey), Découverte Assoc. En faveur des élèves du Pays-d'Enhaut (Catherine Schulé), Ferme biologique Votre cercle de Vie (Nicolas et Esther Mottier), Géo Solutions SA (Robin Schittli), Hôtel Cailler (Mathilde Broch), La Rambertia, jardin alpin (Julien Banschwig et Ammstrong), Maison Jagona (Dominic Duay et Roland Trezzini), Martin Ingénieurs civils Sàrl (Hervé Martin), Mouvement agricole de l'Intyamou (Laurent Borcard), Neff Menuiserie Charpente (Jean-Pierre Neff), Pro Natura Vaud (François Sugnaux), Société de développement de l'Intyamou SDI (Véronique Dey), Société des Intérêts des Avants SIA (Schweri Olivier), Société d'intérêt villageois d'Enney (Philippe Thorin), Société fribourgeoise d'économie alpestre (Henri Buchs)

*4 personnes invitées*

Cheda Francesca (Canton de Fribourg), Nodiroli Noélie (DGE Biodiv VD), Roulin Yvan (Volontaires montagne), Weinand Yves (CARoss)

*Président et coordination : 13 personnes (11 membres, mais n'exerçant pas leur droit de vote)*

Baechler Yves, Clément Bruno, Crausaz Baptiste, Galley Adeline, Gallot Marie, Grangier Christelle, Liardet Florent, Megali Lea, Overney Jaquillard Sophie, Rosat Caroline, Duperrex Anakin, Nicole Sidonie, Borcard Patrice

## 1.2 Excusé.es

### 2 communes excusées

Commune Haut-Intyamou (Haymoz Nicolas), Commune Jaun (Rauber Simon), Commune de Corbeyrier (Tschumi Monique)

### 43 excusés individuels

Savoy Dominique, Fischer Rémy et Françoise, Repond Christine et Bernard, Bapst Pierre-Alain (Terroir Fribourg), Feissli Alain, Favre Nathalie, Pasquier Nicolas, Flack Marta (La Gruyère Tourisme ATG), Ecoffey Philippe, Schuwey Werner, Schmid Bernard (Promove), Gobet Nadine (ARG Association régionale de la Gruyère), Firmann Julien (Sté aviation de la Gruyère SA), Roth Pasquier Marie-France (Conseillère nationale), Ramel Charles-Ami, Eyben-Fankhauser Anne-Marie (B&B de Charme), Cotting Jocelyne (Coopérative fribourgeoise des producteurs de fromage d'alpage), Clément Fabien (Fride Sarl), Pollard Odile, Reynard Emmanuel, Wermelinger Elisabeth, Mottier Nicole, Andrey Sophie et François, Gachoud Dominique et Bernard, Jacot Gwenaëlle, Weidmann Urs (Rosaly Sarl), Bonjour Raoul, Henchoz Jean-Frédéric (Musée du Vieux Pays-d'Enhaut), Keller Chantal (Au Soleil de Gruyères), Le Boudec-Grangier Lucien, Genton Yves (Commune de Chardonne), Chapuis Jean-Pierre (Groupe E Broc), Poglia Lorenzo (WWF Vaud), Kern Claire et Grégoire, Borel Cindy (Jardin des Monts SA), Rime Clémentine, Jaquet Raymond, Caille Liliane (ForêtGruyère), Holm Elisabeth (Diana du Pays-d'Enhaut), Van de Waal Beate, Rey Claude (Fidalp), Degallier Myriam (PERET), Bourgoïn dit Najean Aristide, Plassnig Sylvie, Favrod-Coune Pierre, Châtelain Gilles, Rauber Simon, Mason Pascal (Pro-Veytaux), Bosson Vincent (Préfet de la Gruyère),

## 1.3 Ouverture et mots de bienvenue

Patrice Borcard souhaite la bienvenue aux personnes présentes à l'assemblée générale extraordinaire du Parc à Château-d'Œx. Le plan de gestion, le projet de construction du centre d'activité CARoss et un projet de décarbonation de la mobilité seront les principaux sujets abordés.

Maximilien Stauber, municipal de Château-d'Œx, souhaite la bienvenue à tout le monde. Il met en avant l'équilibre entre environnement et économie qui doit être trouvé et explique que le Parc joue un rôle en ce sens.

Patrice Borcard remercie la commune de Château-d'Œx.

## 2 Approbation du procès verbal de l'assemblée générale du 31 mai 2023 à Enney

Le PV est accepté à l'unanimité avec les remerciements à l'auteur.



## 3 Validation du plan de gestion 2025-2028

Patrice Borcard met en avant l'importance du plan de gestion pour le Parc et explique qu'il est le fruit d'un immense travail de la part de la coordination. Les membres, communes et cantons ont été également sollicités. Le plan de gestion doit être validé par l'assemblée générale selon les statuts du Parc. Patrice Borcard remercie la coordination et les directeurs en particuliers pour le travail effectué.

Patrice Borcard donne la parole à Florent Liardet pour présenter la démarche du plan de gestion. Ce dernier a été élaboré de mars à juillet 2023 pour sa première version. La gouvernance partagée a permis une rapidité et une qualité par la création de plusieurs groupes de travail interne avec des spécialistes externes. S'en est suivi un long processus de consultation. Le Conseil, les communes, les cantons et les régions ont été consultés, puis les commentaires ont été intégrés et les cantons ont été consultés une seconde fois. Enfin une consultation des membres et des commissions a été également faite.

Bruno Clément présente quatre enjeux majeurs des prochaines années pour le Parc:

- Le patrimoine culturel avec l'inscription de la saison d'alpage au patrimoine immatériel de l'UNESCO.

- La recherche est aussi une des missions du Parc qui sera proactif notamment sur le sujet des recherches concernant des solutions à des problèmes actuels. Le lien avec les hautes écoles sera également renforcé.
- Le futur centre administratif à Rossinière permettra de regrouper les deux bureaux en un site et d'optimiser le fonctionnement de la gouvernance partagée et d'ouvrir un espace d'accueil.
- La capacité de recherche de fond doit également être renforcée.

Florent Liardet présente le budget 2025-2028 qui est de 10'035'00, pour 2'508'750 CHF par an. Le plan de gestion précédent prévoyait un budget de 1'634'800 CHF par an, l'augmentation est donc de 53%. La part des communes ne va pas augmenter, contrairement à celle des cantons et des l'OFEV, mais cette augmentation reste éloignée des 53%. La part des recettes spécifiques augmente de 194%, principalement avec la Fondation Hans Wilsdorf. Les prestations natures, notamment les salles offertes par les communes, peuvent également être valorisées. Florent Liardet présente les coûts et recettes par fiche de projet.

Les chefs de projets mettent en avant différents projets. Lea Megali présente trois exemples de revitalisation de cours d'eau. Marie Gallot-Lavalée présente la revitalisation des pâturages boisés. Baptiste Crausaz présente le tourisme transformationnel. Yves Baechler présente le projet énergie, mobilité et climat.

Bruno Clément présente les retours des cantons (différents services cantonaux consultés), des communes, des régions de développement économique, des membres, commissions et Conseil du Parc. Ces retours sont globalement positifs et concernent, entre autres, des demandes de clarification ou de collaboration accrue.

Patrice Borcard lance la discussion sur le plan de gestion.

Madame Francesca Cheda (représentante du canton de Fribourg) remercie la coordination pour le travail effectué et réitère son plaisir de participer aux différents projets avec le Parc.

Une remarque concerne l'utilisation des déchets de bois pour les chauffages et sa mise en place. Bruno Clément répond que la filière du bois énergie se développe dans le Parc, avec des liens accrus entre les cantons de Vaud et de Fribourg, mais également avec les forestiers.

Une autre remarque concerne la rencontre avec le public pour la journée énergie en 2027 et sa mise en place qui paraît lointaine pour un contact avec la population. Yves Baechler répond que le Parc est en contact régulier avec la population et pas uniquement en 2027. Patrice Borcard met en le rôle important du Parc de par les changements climatiques actuels.

Henri Buchs (président de la société fribourgeoise d'économie alpestre) salue la revitalisation des cours d'eau, mais met en avant le remplissage des bassins d'accumulation et la perte des matériaux. Bruno Clément explique que le Parc est conscient de cette problématique et qu'il communique avec les différents acteurs, notamment pour la recherche de solutions.

Le plan de gestion est accepté à l'unanimité, plus une abstention. Patrice Borcard remercie l'assemblée pour sa confiance. 

## 4 Présentation du futur Centre d'activité de Rossinière (CARoss), par Yves Weinand, architecte du projet, Professeur associé à l'EPFL et Directeur du Laboratoire des constructions en bois (IBOIS)

Patrice Borcard introduit le nouveau centre d'activité de Rossinière, il mentionne les deux sites des bureaux du Parc de Château-d'Œx et de Pringy qui causent des pertes de temps pour les collaborateurs. La recherche de solutions a été lancée durant dès 2015. En 2017, le Comité et le Conseil du Parc ont validé le projet de Rossinière. La commune de Rossinière, dans le cadre d'un partenariat public-privé, projette de construire un centre d'activité qui pourra accueillir les bureaux du Parc, entre autres.

Jean-Pierre Neff, syndic de Rossinière présente la collaboration entre la commune et le professeur Weinand. La dernière parcelle constructible de la commune peut être utilisée pour mettre en place ce

projet en bois massif en collaboration avec l'IBOIS. La légalisation de la zone à bâtir a pris du temps. Le bâtiment CARoss concrétisera les recherches effectuées sur le bois massif par des étudiants de l'EPFL. La commune de Rossinière est propriétaire de grandes parcelles de forêts, le but est d'utiliser ce bois le plus localement possible en prenant en compte ce que la forêt peut fournir.

Yves Weinand, professeur associé à l'EPFL et Directeur du Laboratoire des constructions en bois (IBOIS) présente le projet CARoss. La construction en bois permet de stocker du carbone. Des outils numériques permettent d'utiliser différentes formes et qualité de bois. Un nouveau système constructif en caissons permet de fabriquer des bâtiments en bois massif en évitant de gaspiller les ressources. Le bâtiment possède un rez-inférieur pour les besoins de l'édilité et du chauffage à distance ainsi qu'un rez-supérieur composé de bureaux. Une mezzanine pourra accueillir des expositions et manifestations publiques. Une toiture en tavillons donnera un cachet particulier à ce bâtiment à l'architecture contemporaine. La collaboration avec les entreprises de la région permettra de redynamiser l'ensemble de la filière bois régionale.

Patrice Borcard remercie Jean-Pierre Neff et Yves Weinand pour leurs présentations et met en avant l'intérêt du bâtiment pour la culture, la recherche et l'innovation.

## 5 Informations sur le projet Décarbonation de la mobilité du Parc

Yves Baechler, chef de projet en énergie et mobilité, présente la décarbonation de la mobilité dans le Parc. Le but est de réduire l'impact carbone de la mobilité qui représente un tiers des émissions. L'OFEN, les cantons et les communes participent au financement du projet. Ses objectifs sont de se coordonner avec les politiques cantonales, de comprendre les comportements et opinions des usagers en terme de mobilité et d'identifier des mesures pour un plan d'action spécifique au territoire du Parc. Les axes de réflexion sont les transports individuels, les transports publics, les infrastructures de mobilité douce et, finalement, la multimodalité qui regroupe les trois axes précédents. Un outil développé en collaboration avec la HES-SO Valais et Swisscom a permis d'étudier la mobilité dans le Parc grâce à la téléphonie mobile. Des données sur la provenance des usagers, leur destination, les distances de trajet ainsi que le moyen de transport permettent une analyse plus précise dans les différentes parties du Parc. Cette analyse sera complétée par un sondage et un processus participatif (ateliers) pour connaître les comportements et aspirations de la population en terme de mobilité. Un travail se fera ensuite avec les communes et régions pour arriver aux mesures concrètes à promouvoir.

Patrice Borcard remercie Yves Baechler pour sa présentation.

## 6 Divers et propositions individuelles

Alain Peter (président de l'association Volontaires montagne) remercie le Parc pour la collaboration et la promotion du programme Volontaires montagne. Alain Peter présente son successeur, Yvan Roulin. Ce dernier rappelle que l'association met en relation des volontaires et des agriculteurs pour organiser des journées de travail. Florent Liardet mentionne que les agriculteurs intéressés par ce soutien peuvent contacter Lea Megali.

Florent Liardet mentionne le nouveau relais info installé au rez-de-chaussé de l'Espace Ballon de Château-d'Œx et montre la brochure qui est présente dans la salle.

Myriam Stucki Tinouch remercie le Parc pour le travail réalisé. Elle précise que l'aspect société et population est également mis en avant dans le développement durable, l'humain ne doit pas être oublié dans ce cadre. Le Parc a la chance de prendre du recul et de faire le lien entre les différents acteurs.

Patrice Borcard remercie les intervenants et clôt l'assemblée générale extraordinaire. Il encourage les membres à participer aux nombreux projets du Parc et annonce l'apéritif composé de produits du terroir.

Florent Liardet et Bruno Clément présentent l'équipe du Parc. Bruno Clément remercie l'assemblée pour son précieux soutien et l'Hôtel Roc et Neige pour l'accueil.